

LA NACION (STGO-CHILE)			* 2712053 *	06.07.2003
12.98x13.24	3	Pág. 27		2712053-0

## Ritual pre anuncio

Diversos contactos ha habido entre emisarios del gobierno y diversos actores del mundo político para evaluar el nivel de apoyo a los distintos puntos de la propuesta sobre la materia que en los próximos días debe presentar el Ejecutivo.

Entre lo que se comenta que contendría la proposición está la reparación económica y la designación de jueces especiales con dedicación exclusiva a causas de derechos humanos, con un plazo para recabar información y, eventualmente, penas para quienes no cooperen e incentivos para quienes lo hagan.

Para asegurar que la información llegue a los jueces, curiosamente, el primer paso lo dio el ex Presidente Aylwin al poner a disposición de los jueces -a través del Archivo Nacional- los documentos de la investigación que desarrolló la Comisión Rettig, bastante más completos -en la mayoría de los casos- de los que posee el Programa de Derechos Humanos.

En esos archivos hay testimonios que pueden servir para esclarecer la verdad judicial, una ambición que no era el objetivo de la Comisión de Verdad y Reconciliación porque en ese momento no estaban dadas las condiciones en los

tribunales, pero ahora ese material será vital para los procesos.

En círculos políticos también se comentan los "rituales" que han precedido el anuncio, partiendo por Cheyre, quien al expresar su rechazo a las violaciones de los derechos humanos usó una frase que muchos consideran clave: "Para que nunca más en Chile", parafraseando una simbólica canción de Sol y Lluvia.

Luego fueron los generales en retiro quienes reconocieron problemas en materia de derechos humanos.

La guinda de la torta es el "accidente" que sufrió la Esmeralda y que le impedirá recalar en Londres, el más complicado de los puertos porque su visita generaría protestas porque sirvió como centro de torturas. Algunos dicen que para la Armada, la institución más "dura", este es un gesto.

